

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 7 horas y 20 minutos, y se pone á las 4 horas y 57 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana 2, y 3'45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tarde.
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5 tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'40 (m.) t.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'40 (m.) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Benito, abad y confesor, en Inglaterra.

San Sático, mártir, en Acaya, quien pasando por delante de un ídolo, soplando contra él, y haciéndose la señal de la cruz en la frente, cayó inmediatamente el ídolo; por lo cual fué degollado.

San Arcadio, mártir, esclarecido en nacimiento y en milagros.

Los santos mártires Zótico, Rogato, Modesto, Castulo; y las coronas de otros cuarenta soldados, en Africa.

Los santos Tigrio, presbítero, y Eutropio, lector, en Constantinopla, los cuales fueron martirizados siendo emperador Arcadio.

San Zótico, mártir, en Tívoli.

CULTOS.—Mañana jueves.—En el Oratorio de las Hermanitas de los Pobres continuarán las Cuarenta Horas; siendo la exposicion á las seis; despues habrá misas rezadas hasta las diez y media, á cuya hora se cantará la misa mayor, celebrándose luego otras dos misas rezadas. Por la tarde á las cinco y media se rezará el Rosario, y acto continuo sermon por el P. Tiburcio Valero, y despues estacion y la reserva.

En San Jaime, al anochechar, se dará principio á la novena del glorioso mártir San Sebastian.—En la misma iglesia durante todo el día se puede ganar indulgencia plenaria visitando la Virgen del Pilar.

En la Merced, á las seis y media de la mañana, empezará la novena de San Sebastian, al tiempo de una misa, y se repetirá al anochechar despues del Rosario.

En el Socorro, al anochechar, se hará el ejercicio dedicado á la misma Virgen.

CORTE DE MARIA.—En San Jaime, á la Virgen del Pilar.

SECCION EXTRANJERA.

FIESTAS JUBILARES.

Hoy, á las nueve, ha celebrado Su Santidad en la basilica de S. Pedro la misa que dedica al pueblo italiano, y despues de ella se le invitó por el Cabillo de la parroquia universal á entrar en la Secretaría á fin de ofrecerle el particular regalo de la corporacion y un delicado desayuno. Consiste el donativo en una riquísima urna destinada á recibir la cabeza de San Juan que posee el Santo Padre.

Por enfermedad del Arcipreste Emmo. Cardenal Howard ha llegado la palabra el que lo es de la basilica de San Juan de Letran, Emmo. Cardenal Monaco de la Valleta, quien en un correcto discurso ha ofrecido el presente en nombre de sus compañeros. Su Santidad se ha levantado luego diciendo que lo agradecía como se merece, atendida la corporacion donante, la riqueza de la joya y el alto destino á que se dedica. A los pies del trono se hallaba la Gran Duquesa de Toscana, quien aunque destronada por la revolucion, recibe en el Vaticano las prerrogativas de su alto rango.

Ayer hubo comida oficial en la embajada de España cerca de la Santa Sede, y á ella asistieron, ademas del embajador señor Groizard, del Emmo. Cardenal-Vicario Monseñor Parochi y de los Obispos españoles, el señor Marques de la Vega de Armijo y el personal de las embajadas ordinaria y extraordinaria. Terminada la comida, habló el Emmo. señor Cardenal, pronunciando en latin ciceroniano un discurso en demostracion del ferviente amor que al Pontificado profesan los católicos españoles. Hablaron despues, contestando al Cardenal-Vicario, el señor Arzobispo de Valladolid y los embajadores ordinario y extraordinario, saliendo todos los invitados altamente complacidos de las atenciones recibidas.

Ayer quedó definitivamente montado en la tetera de la seccion española el precioso trono que esa diócesis ofrece al Padre Santo con motivo de su Jubileo Sacerdotal. Puedo anticipar, para satisfaccion de todos cuantos han contribuido á la realizacion de esa joya, que la impresion que produce en cuantos la ven no puede ser más favorable. Miembros de los comites de varias naciones felicitaban al de esa diócesis y convenían en que el trono será seguramente uno de los objetos que más llamarán la atencion en la Exposicion Vaticana. Mañana al medio día se celebrará la inauguracion, y es de creer que el Padre Santo fije sus miradas en objeto tan sobresaliente.

Continuamente van llegando cajas para este certámen universal, de modo que en la estacion del ferro-carril hay á estas horas detenidas más de un millar de ellas.

Hoy he visitado los Talleres Salesianos y la iglesia parroquial del Sagrado Corazon de Jesus que la esplendidez del apóstol Dom Bosco ha levantado en uno de los nuevos cuarteles de esta ciudad, y en verdad he de confesar que por más que tengo bien sabida la manera grandiosa con que ejecuta sus obras el insigne fundador de la Congregacion Salesiana, quedé agradablemente sorprendido á vista de la inmensa área que abarcará el conjunto y de la riqueza de la iglesia. Forma ésta una gran cruz con marcada prolongacion á manera de otro brazo á espaldas del altar mayor, con el objeto de que sirva de capilla á los asilados, con independencia completa del resto de la iglesia, que deberá servir de parroquia á un barrio de 30.000 almas. La nave central se halla separada de las laterales por hermosísimas columnas monolíticas de granito, por sobre de las cuales corre un friso con medallones que contienen los bustos, en mármol, de los Santos Padres de la Iglesia. El altar mayor es de riquísimas combinaciones marmóreas, y en rica pieza de Carrara está labrada una monumental estatua del gran Pontífice Pio IX. El artesonado y las pinturas del techo son obra delicadísima. La fachada es severa y de buen gusto, así como el campanario en el cual hay colocadas ya dos campanas, regalo de piadosas familias de esa. En resumen, una iglesia tan útil como rica y esbelta.

Y ahora que hablé de Dom Bosco, tengo inmensa satisfaccion en poder decir que los médicos le han declarado fuera de peligro en la enfermedad que sufre y que le ha llevado al borde de la tumba.

Día 7, á las nueve de la mañana, Su Santidad recibió en audiencia especial á los peregrinos españoles, á quienes ha encargado que se agrupen por diócesis porque desea entretenerse muy particularmente en la visita. Es muy notable el cariño del Papa por España, y no pierde ocasion para demostrarlo, como no la perdió tampoco el día que recibió á la diputacion internacional, ya que al hablar con el M.ltre. Dr. D. Francisco de Pol, Vicepresidente del Comité español, le dijo entre otras palabras: *Spagna non poteva mancare in questa festa.*—CENOBIO.

Roma 5 de Enero de 1888.

El célebre pintor frances M. Ivon ha recibido el encargo de hacer el retrato oficial del nuevo presidente: estará éste representado de pié, vestido de frac y con la banda y la placa de la Legion de Honor. El cuadro figurará en la próxima Exposicion.

Se había pensado en hacer este retrato en el Eliseo, pero, dadas las malas condiciones de luz que ofrece el palacio, M. Carnot ha consentido en ir tres veces á la semana al estudio de M. Ivon.

Con este motivo, recuerda un periódico de Paris los disgustos que causó á M. Bonnat el retratar á Thiers. No podía conseguir que estuviese quieto; cada cinco minutos se levantaba el modelo para ver si se acentuaba el parecido; por fin, viendo un día que el pintor había perdido la paciencia, ofreció Thiers no volver á moverse; á los cinco minutos se había dormido.

— Varios telegramas de Nueva-York dan cuenta de una singular y destructora serie de explosiones é incendios ocurridos en Rochester, poblacion de aquel Estado norte-americano. Una compañía explotadora de nafta suministraba este líquido para la fábrica de gas de la citada municipalidad, enviándosele por cañerías de dos millas de extension, que circulando por la poblacion, atravesaban el centro de la misma. El día de la ocurrencia no había llevado nafta alguno á los depósitos de la fábrica de gas, no obstante haber sido expedidos 14,000 galloones de aquel líquido, y precisamente cuando se dieron los partes de que no llegaba y de que había sido enviado, surgieron por varios puntos en la extension de dos millas fuegos y explosiones, aun ántes de que se averiguara por qué rotura se estaba escapando aquella inflamable materia. Sólo en un punto causó gran daño el escape al desprenderse y hacer explosion, pero allí quedaron arruinados tres valiosos molinos. Las pérdidas ascienden á centenares de miles de duros y lo que es más sensible, á unas diez personas que han muerto víctimas de tan inesperado accidente.

— Mientras en Nancy cae de algunos días á esta parte nieve en gran cantidad, en Paris ha aparecido esta mañana. A las nueve los tejados estaban cubiertos de una espesa capa de nieve y en las calles ésta dificultaba el tránsito. La administracion municipal tomó ya á principios de este mes las oportunas precauciones para días como el de hoy y dispuso que de trecho en trecho se colocaran montones de arena en las aceras de las calles.

Sabido es que el Ayuntamiento ha adoptado de algunos años á esta parte el uso de la sal para hacer fundir la nieve y transformarla en lodo. Este medio día se veía á varios dependientes de la municipalidad arrojar arena sobre la nieve y á otros con carretones de sal. La circulacion por la vía pública ha llegado á ser muy difícil, y á despecho de los esfuerzos de los cocheros han caído muchos caballos. Los tranvías se han encontrado en grandes apuros para prestar su servicio, particularmente en los muelles.

A todo esto hay que añadir que, á las once, la oscuridad era tal, que en todas las tiendas y en muchas administraciones ha sido menester encender el gas.

SECCION NACIONAL.

MADRID 7 DE ENERO.

El excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo de Tarazona sigue cada día mejor, gracias á Dios, de su grave enfermedad. Hé aquí lo que sobre esto nos escribe el muy digno señor Magistrado de aquella santa iglesia, á quien debemos la atencion de habernos tenido casi todos los días al corriente del estado de Su Excelencia Ilustrísima. «El señor Obispo, dice, continúa en su mejoría. De su grave dolencia apenas queda ya más que la debilidad. Esta y los ochenta y cinco años de una vida laboriosa, extremadamente penitente y sembrada de amargos disgustos, son causa de que no se atrevan aun los médicos á considerarle fuera de peligro. A Dios, empero, nada le es imposible, y su intervencion en el presente caso no puede ponerse en duda. La oracion ha comenzado la obra; continuemos orando, y podremos abrigar la esperanza de que la complete.» Unimos con todos los buenos de España nuestros votos á los del fervoroso corresponsal.

— Ha llegado á Cartagena la bandera de combate que los duques de Montpensier regalan al crucero *Reina Mercedes*, en memoria de su hija. Este valioso regalo quedará depositado en la capitania general del departamento hasta que el buque, cuya construccion está muy adelantada, se halle en estado de recibirlo.

— El gobernador y el juez de instruccion de Castellon pasaron á Almazora uno de estos últimos días con motivo de cierto alboroto ocurrido en el vecino

GACETILLA LOCAL.

pueblo, de cuyo suceso dió breve cuenta el telégrafo. Parece que el Ayuntamiento verificó un reparto de consumos, en que por casualidad resultaban perjudicados todos ó casi todos los adversarios políticos del alcalde, Sr. Ballester, y del administrador del impuesto, Sr. Beltran. Centenares de vecinos reunidos en la plaza nombraron una Comision para que viera al alcalde, quien contestó con buenas palabras, y como éstas no bastasen á calmar la ansiedad general, volvió á conferenciar la Comision; pero el alcalde había tomado las de Villadiego.

Poco despues llegaba al pueblo un piquete de la Guardia civil, que sin esfuerzo alguno disolvió los grupos. Sin embargo, algun chico dió en gritar: «¡Abajo el administrador de consumos! ¡Abajo la Araña!» y esto dió por resultado una carga de aquella fuerza y la detencion de algunos vecinos, que han sido trasladados á la cárcel de Castellon, instruyéndose con tal motivo una causa.

— Los pueblos del llamado Rincon de Ademuz y algunos otros del partido de Chelva se han declarado en actitud hostil contra los cobradores de la contribucion. El recaudador D. Raimundo Jimenez se encontraba uno de estos días en su casa de Vallanca, y de pronto se vió acometido por diez ó doce hombres, que al grito de «¡fuera embargos!» invadieron su domicilio, habiendo sido presos por la Guardia civil seis de los principales autores del motin.

Al recaudador de Calles, estando en la cocina al fuego, le dispararon un tiro por el cañon de la chimenea, sin que, afortunadamente, le ocasionase daño.

— Las autoridades disolvieron anteayer en Berlin una gran reunion convocada por los demócratas socialistas de esta capital para organizar asociaciones obreras.

— Otro episodio del siniestro ocurrido en las cercanías de Avila. En el momento del choque, estaba sola en el departamento de un coche una niña de seis años, porque su padre había bajado á pedir un cigarro á un amigo. El coche se destrozó en mil pedazos y la niña no parecía ni viva ni muerta por ninguna parte. A la ansiedad del padre respondía el frío silencio, el espectáculo imponente de un monton de astillas, de nieve y una locomotora encima. Al cabo de una hora fué hallada la niña ilesta debajo de la máquina, que lejos de aplastarla, había evitado con el calor de su caldera que pareciese helada entre nieve.

— *El Eco de Cartagena* da pormenores del horrible suceso ocurrido el juéves por la noche en el teatro Principal de aquella ciudad. Dice, que en el último entreacto, mientras tocaba la orquesta una atroz detonacion apagó en el instante las luces de la bateria y demas alumbrado de la sala. El público pugnaba por coger la puerta, y apaciguados los ánimos, vióse que un jóven muy conocido, corredor de comercio, llamado D. Juan Antonio Gil, que ocupaba una butaca al lado de una platea, se había puesto un cartucho de dinamita debajo del sombrero, al cual prendió fuego por medio de un alambre que pendía del fulminante.

Los efectos del petardo fueron tan terribles, que la masa encefálica del desgraciado suicida, quedó esparcida por todo el local, habiendo ido á parar al escenario un trozo de la bóveda craneal. Ademas resultaron heridas, aunque levemente, las personas que ocupaban la platea, que eran la señora Peñafiel de López, las señoritas doña Rosario y doña Ana López y la señorita de Soro. En poder del juzgado obra una carta que dirigió el suicida á un íntimo amigo, á quien suplicaba entregase cuatro abjuntas, con destino á varios comerciantes de aquella plaza.

— Prepárase una nueva edicion en ingles del Quijote, que ha de ser por muchos conceptos una de las mejores publicadas en la lengua de Shakespeare. El Sr. H. E. Watts ha acometido la magna tarea de verter al ingles dicha obra con tal fidelidad que cada palabra castellana tenga su equivalente inglesa. La obra estará dividida en cinco tomos é irá precedida de una nueva biografía de Cervantes hecha en vista de cuanto sobre el asunto han dicho las más altas autoridades, y una revista bibliográfica de cuanto se ha escrito acerca del Quijote.

Desgraciadamente esta edicion será muy corta, no excediendo de 250 ejemplares.

— Se ha establecido en Liria, en el campo de experiencias, una escuela de podas para apreciar la forma más conveniente en la produccion de la vid, y reformar algunos detalles defectuosos que hoy se ejecutan en esta operacion.

El Director de la Granja ha ensayado dos modelos de azadas para las labores de la cepa, á fin de poder penetrar en el terreno sin lastimar las raíces; los concurrentes que presenciaron estas operaciones quedaron muy satisfechos, y todos ellos rogaron al Sr. Gordillo prestara los instrumentos para construir iguales en el pueblo y poderlos utilizar para todos los viticultores.

De la excelente y célebre publicacion catalana *La Revista Popular* copiamos el siguiente artículo debido á la bien cortada pluma de su sabio director el preclaro Dr. D. Félix Sardá y Salvany:

LUMEN IN CÆLO.

Ambulabunt gentes in lumine tuo.
(OFIC. DE LA EDIF.).

En vano se afana el mundo para dar á sus fiestas la pompa y esplendor que tan fácilmente logran las nuestras. Nada como la Religion tiene en grado sumo el secreto resorte de las almas, nada como ella alcanza tan poderoso influjo en el humano corazón.

¿Quién lo diría? Hace unos días un nombre sólo tiene en grata conmocion á millares de pueblos, un nombre solo que no es el de un tribuno halagador de las muchedumbres vocingleras, no el de un soldado de genio ó de fortuna que las trae deslumbradas con el centelleo de su espada, no el de un poderoso monarca que con la fuerza les impone tributo de forzosos homenajes. Es un pobre á quien se mantiene de pública limosna; es un preso á quien se puede hasta impedir por la policia asomarse á las ventanas de su casa; es un Anciano inerme y desamparado por quien, al decir de ciertas gentes, sólo puede sentirse ya ó desprecio ó compasion. Humanamente hablando, eso es hoy y no más el Papa, y así se le mira y así se le considera y así se le trata por los que se glorian de llamarse los portaestandartes y representantes más autorizados del mundo actual.

Y sin embargo, ¡oidlos, sordos! ¡vedlo, ciegos! ¡palpado increíblemente endurecidos! ese pobre, ese oprimido, ese desdeñado y desamparado es rey del mundo más que vuestros reyes; es revolvedor de las muchedumbres de él más que vuestros oradores y tribunos; es dueño de corazones y voluntades más que vuestros más afamados ídolos y caudillos. La mitad de sus tesoros y ejércitos diera el más poderoso príncipe vuestro, ó presidente de república, para lograr la mitad siquiera de su inmenso prestigio y popularidad. Y ese prestigio y esa popularidad los obtiene sin exigirlos de real orden, sin suplicarlos como un favor, sin mendigarlos con rastreras abyecciones. Homenajes de la oracion, homenajes del arte y de las letras, homenajes de la ciencia, homenajes de la riqueza, todo eso se le presta no sólo sin imposicion de clase alguna, sino con gusto, con espontaneidad, con amor, con entusiasmo!

Decid ¿quién reinó jamás de esta manera? ¿Quién sino Cristo en los cielos y su Vicario en la tierra!

Bien lo quisiera para sí aquel que con sus cañones y bayonetas le tiene detentada y cautiva su material autoridad, ya que no pueda despojarle de esta su espiritual y popular soberanía. Bien lo quisiera para sí el que allá en uno de los usurpados palacios de Roma, ve inquieto y sombrío desfilar ante sus ojos la espléndida pompa de ese nuestro Rey, y oye confuso y atemorizado los vítores y aclamaciones de sus hijos de todo el mundo. ¡Singular contraste de sombra y de luz, admirable claro-oscuro que no sin secretísimo y adorabilísimo designio consiente hoy la divina Providencia!

Así lo permitió el Eterno Padre, en el advenimiento de su Unigénito al mundo, cuando Angeles, pastores y reyes le rodeaban en su primer trono, cual fué la pajiza cuna del portal de Belen. Allí, entre el regocijo de los cielos y de la tierra, y entre los cantares de paz con que aquellos daban á ésta la enhorabuena, tambien veíase la siniestra figura de un perseguidor, que acechaba con ojos envidiosos aquel bello espectáculo, y urdía con sus satélites, planes nefandos de destruccion. Hoy en presencia de los atentados contemporáneos, tan parecidos á aquellos, ¿no podemos igualmente preguntar con las palabras del Himno:

Crudelis Herodes, Deum Regem venire quid times?

Mas... apartemos la mente de esos recuerdos, con ser tan oportunos, y fijémosla más bien en aquellas otras palabras del rezo litúrgico de mañana, que tan al vivo parecen retratar proféticamente la alegría de los pueblos cristianos, en torno del Papa-Rey.

«Tinieblas (dice) cubrirán la tierra, y densa oscuridad las naciones, más sobre ti ¡oh Jerusalem! (¡oh Roma, Jerusalem cristiana!) amanecerá el Señor y se dejará ver su gloria. A tu luz caminarán las gentes, y los reyes al resplandor de tu oriente. Tiende tu vista al rededor tuyo y mira: todos esos se han congregado para venir á ti; vendrán de lejos tus hijos, y tus hijas acudirán á ti de todas partes. Entonces te verán en la abundancia, y se asombrará y se ensanchará tu corazón, cuando vendrá á unirse contigo la muchedumbre de la otra parte del mar, cuando á ti acudirán poderosos pueblos... De Sabá

vendrán á traerte oro é incienso, y á publicar las alabanzas del Señor.»

¡Gracias le sean dadas, ya que nos ha concedido ver en la dolorisima época presente, muestras tales de su soberana bondad sabiduría y poder! *Lumen in cælo* ha sido en todos tiempos el Pontificado para los pueblos. ¡Séalo hoy día tambien en la persona de nuestro agosto Leon XIII, para tantos y tantos infelices que necesitan los resplandores de esta soberana luz!

F. S. y S.

Anoche terminaron las solemnes Cuarenta Horas que la Asociacion de Hijas de María establecida en la iglesia de Santa Eulalia, celebra con tanto esmero afanándose en desplegar magnificencia y esplendor para imprimir todo el realce posible á los obsequios que tributa á Dios y á la Santísima Virgen.

Nos parece excusado manifestar que todos los actos revistieron un carácter majestuoso, grave y sorprendente.

Varias veces nos hemos ocupado en las magníficas *Laudes* compuestas y dedicadas á la mencionada Asociacion por el estudioso é inteligente profesor D. Guillermo Massot, y por lo mismo sólo manifestaremos que este año tanto la ejecucion de la parte musical, como la de la cantable, se ha hecho con brillante éxito.

Esto viene á ser para el Sr. Massot una grata satisfaccion por la gloria que alcanza su obra musical.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Menorca se ha servido disponer que los niños y niñas pobres que concurren á las escuelas dirigidas por las Hijas de San Vicente de Paul en la ciudad de Mahon, sean socorridos por cuenta suya, distribuyéndoles prendas de vestir, segun sus necesidades.

¡Con cuánta razon se ha llamado á S. E. Ilmo., verdadero Padre de los pobres y desamparados!

La Venerable Congregacion de Nuestra Señora de los Dolores de la ciudad de Lérida se dispone á celebrar espléndidamente la canonizacion de los Siete Siervos de María fundadores de la Orden de los Servitas, canonizacion que con la de otros Beatos tendrán lugar en las presentes fiestas del Jubileo Sacerdotal de Leon XIII.

Acerca de una nueva misa que ha compuesto nuestro apreciable amigo el presbítero D. Juan de la Cruz Font, la cual se estrenó el día de la festividad de los Santos Reyes, el *Correo Catalan* dice lo siguiente:

«En Nuestra Señora del Pino celebróse la fiesta patronal de la parroquia, ejecutándose por la mañana por una numerosa orquesta y un nutrido coro la Misa que ha compuesto recientemente el maestro de capilla de dicha iglesia Rdo. D. Juan de la Cruz Font. Dicha Misa se distingue por su sabor religioso y tiene muy buenos efectos de orquestacion.»

El mártir último falleció en Felanitx el conocido escultor D. Miguel Oliver, víctima de una larguísima cuanto penosa enfermedad, sufrida con admirable resignacion.

El Sr. Oliver deja cuatro hijos sumidos en el más amargo desconsuelo, pues, huérfanos tambien de madre no les queda más amparo que el de la piedad y compasion de aquellos que se precian de poseer un corazón noble y generoso.

Dios haya acogido en el seno de los justos el alma del finado.

Segun el astrónomo aragones señor Lapiedra, el mes que ha empezado será digno sucesor de Diciembre. Del 1 al 15 hielos, nieves ó nieblas glaciales; en el resto del mes tiempo revuelto con chubascos, lluvias, heladas y vientos hasta el 20; despues mejora la temperatura, con días propensos á la lluvia.

Ha sido trasladado al Gobierno de Huesca el Secretario que servía en el de esta provincia D. Camilo Martínez de Leiva, y se ha nombrado para ésta á D. Ubaldo Velázquez, que servía en aquella.

Se ha declarado cesante á D. José Gil de Arana del cargo de oficial de cuarta clase, destinado á la Delegacion especial del Gobierno en Mahon, y se ha nombrado para reemplazarle á D. Miguel González Serrano, que estaba destinado al gobierno civil de Málaga.

Segun leemos en varios periódicos militares, se aboga calurosamente por la vuelta al servicio de los sargentos primeros, fundándose en que la ley que da derechos á aquella clase para optar á ciertos destinos de la administracion pública, es letra muerta, y no cumple, no por falta de voluntad, sino por ser en realidad impracticable.

Ayer fondearon en este puerto ademas del vapor Mallorca, el bergantín goleta Paco, patron D. Guillermo Company, procedente de Marsella, con 3 días de navegacion, 8 marineros y cargamento de trigo; el laúd Amistad, patron D. Pío Martí, de Areny, con 2 días, 4 mar. y obra de barro; y el laúd Virgen Dolorosa, patron D. José Vicens, de Cette, con 2 días, 5 mar. y lastre.

Se despacharon el vapor Lulio, capitán D. Francisco Roaselló, para Barcelona, con la correspondencia, 47 pasajeros y carga; y el pailebot San Antonio, patron D. Juan Pujol, para Barcelona, con efectos.

Leemos en un periódico de la vecina villa de Gracia: «Los encargados de las operaciones del censo han tenido ocasion de convencerse de la crasa ignorancia, por no decir otra cosa, que impera entre ciertas gentes; pues persona hay, y no menor de edad, que ignora no sólo la fecha y el mes de su nacimiento, sino hasta el apellido materno, como asimismo de donde procede su mujer.»

Durante el mes de Diciembre próximo pasado, han utilizado el canal de Suez para efectuar transacciones mercantiles, 275 buques, pagando por derechos de tránsito 5.000.000 de francos, correspondiendo á la primera decena 77 buques, y francos 1.420.000; á la segunda 90 buques, y 1.640.000 francos; y á la tercera 108 buques, y 1.940.000 francos.

Segun resulta de una estadística hecha por la Junta consultiva agronómica, en 16 provincias de España no se cultiva el olivo: en 8 la intensidad de este cultivo está en proporcion de 0,22 á 1 por 100; en 17 en la de 1 á 5 por 100; en 5 en la de 5 al 10 por 100; y en las dos provincias restantes, en una proporcion de 10 á 13 por 100. La superficie total plantada de olivos es de 1.196.246 hectáreas y la produccion de aceite en año normal asciende á 3.375.561 hectólitros.

El cultivo de la vides general en toda España alcanzando en 14 provincias una intensidad de 0 á 1 por 100; en 22 de 1 á 5 por 100; en 10 de 5 á 10 por 100; y en las tres restantes de 10 al 16 por 100. La superficie plantada de viñedo es de 1.746.203 hectáreas, y la produccion de vino en año normal asciende á 23.140.961 hectólitros.

Segun un boletín comercial que se publica en Madrid, durante el mes de Diciembre último se han declarado en quiebra y han suspendido sus pagos las siguientes casas de comercio. En Madrid 12, en Barcelona 16, en Valencia 11, en Sevilla 3, en la Coruña 3, en Pontevedra 2, en Villafranca del Penedés 2, en Manresa 1, en Santander 2, en Málaga 1, en Almería 2, en Jerez de la Frontera 2, en Murcia 1, en Mataró 1, en Alicante 1, en Castellón 1, en Ciudad Real 1, en Granada 2, en Lérida 1, en Almansa 2, 1 en Córdoba y 1 en Avila: total, 79. En Filipinas han suspendido sus pagos cinco casas extranjeras que estaban ilegalmente constituidas.

El vapor Nuevo Mahones que el domingo llegó á Alcudia embarcó 8 pasajeros, 4 atunes, 16 quintales de pescado de otras clases, 1 jaula con volatería, 2 cajas de huevos, 175 docenas de tordos y 3 id. de perdices.

Copiamos de nuestro colega El Isleño lo que ayer decía acerca de una grave noticia que tambien llegó á nuestros oídos:

«Dijosenos que un buque procedente de Constantinopla habia llegado con gran cargamento de trigo, pero el comerciante que debía recibirlo habia rechazado una buena partida por haber entrado en descomposicion; y siguiendo el curso á los sucesos, hemos sabido igualmente que noticioso de lo que ocurría el Sr. Gobernador, celoso como el que más de conservar la salud pública, y temeroso de que el trigo adulterado fuese nocivo para el consumo, tomó ayer mismo sus medidas para evitar que dicho trigo vaya á parar á manos de explotadores que den al vecindario gato por liebre.»

Leemos en una correspondencia de Paris á la Revista de Gandia:

«Confirmando á V. mi anterior y tengo el honor de participarle que la venta de naranjas y mandarinas en estos momentos es de lo más activo.

Naranjas de Murcia 22 á 25 francos segun clases; de Valencia desde 25 á 30, limon 28 á 35. Mandarinas 50 milímetros 3'50; 55 m. 4 á 5; 60 de 8 á 12 francos segun la confeccion.

El frio es tan intenso que nos ha afligido mucho para la venta, pues con un tiempo normal los precios hubiesen aumentado de 2 y 3 francos por clase.

Judías de Málaga y Africa han llegado completamente heladas y la mayor parte se tienen que tirar.»

Harinera Balear.

No habiéndose constituido la Junta general extraordinaria para el 28 del corriente se anuncia la segunda convocatoria para el 12 de Enero próximo á las cuatro de la tarde en el local que ocupan las oficinas de la sociedad, San Cayetano, 3, entresuelo, á los mismos objetos que la primera y que á continuacion reproducimos:

1.º Que la liquidacion de la Harinera Balear acordada por la Junta general de accionistas en sesion de 1.º de Octubre último, se entienda procedente y necesaria ademas de dicho acuerdo, por haber llegado el caso previsto en el artículo 56 de los Estatutos por que se rige la enunciada sociedad, y

2.º Para que autorice á la Comision liquidadora para poder hacer transacciones y celebrar compromisos acerca de los intereses sociales.

Los señores accionistas que quieran asistir á dicha Junta depositarán los títulos de sus acciones en la secretaría de la sociedad, donde se expedirán las papeletas de entrada, antes de las dos de la tarde del día 10 del próximo Enero.

Palma 30 de Diciembre de 1887.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Gabriel Moner.

BANCO DE PRÉSTAMOS Y CAJA DE AHORROS

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el artículo 23 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el día 22 del corriente á las cinco de la tarde en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad, calle de San Bernardo, núm. 16.

Los señores accionistas que deseen concurrir á dicho acto deberán depositar sus acciones con cuarenta y ocho horas de anticipacion á la celebracion de la Junta.

Palma 2 de Enero de 1888.—El Administrador, Cándido Fernandez. 3-5

CRÉDITO BALEAR.

Habiendo acudido á esta sociedad D.ª Ana de Arcos de Aymar, en solicitud de que se le expidiera duplicado del recibo talonario núm. 8707, por haberse extraviado el que se le entregó, al constituir en 4 Mayo de 1886 en calidad de depósito voluntario, reintegrable á los 90 días de previo aviso, la suma de pesetas 44.405, se ha acordado hacerlo público por medio del Boletín Oficial de la Provincia y periódicos de esta Ciudad, para que en el caso de conservar á alguien éste en su poder ó de juzgarse con derecho al mismo, pueda hacerlo presente á la propia Sociedad dentro del plazo de 30 días, á contar desde la fecha del presente anuncio; en la inteligencia de que despues de transcurrido sin haberlo verificado, quedará dicho recibo nulo y sin valor ni efecto y se expedirá el duplicado del mismo que se solicita.

Palma 23 de Diciembre de 1887.—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno, Antonio Marques. 3-3

16

PAN Y QUESO.

Era el primer domingo de Cuaremas, Ines habia ido muy temprano á la iglesia: por la noche su madre, llamándola á su cuarto, la dijo:

—Ines, hija mía, tu estás ahora en la edad en que las mujeres piensan en tomar estado (al llegar aquí comenzaron á asomar las rosas á las mejillas de Ines); lo que á tí te ha de suceder, yo no lo sé, pero si está interesado tu corazón por alguno, cuyas condiciones nunca puedan hacernos avergonzar ante nadie, no debes ocultármelo, porque soy tu madre, y porque te quiero con entrañable ternura. Y á propósito, dime; ¿qué fué aquello del broche y aquella conversacion por lo bajo la noche del baile, junto al armario, con aquel joven?

Ines, si bien un poco sobresaltada, contestó ingenuamente.—Madre mía, V. debe saber todas mis cosas, y no me avergonzaré yo por cierto de confiar á V. nada. Aquel joven me dijo si le quería, y yo le quité toda esperanza.

—¿Toda esperanza?... pues... ¿qué le digiste?

—Que no pensaba en él.

—Pero eso, hija mía, es hacer las cosas

18

PAN Y QUESO.

Si las condiciones del lugar donde estaba de guarnicion no le permitían llevar á su madre consigo, la dejaba en manos de una sirvienta antigua de la casa, fiel, diligente y cariñosa.

No pasaba semana en las ausencias, que no escribiese á su madre, y por poco que pudiese, hacía frecuentes viajes, los cuales eran el colmo de la felicidad para su madre y para él.

Tal era Liofredo, y por tal le tenían sus compañeros y sus jefes, inclusa la buena Ines, la dulce, la bellísima hija del general.

Entre él é Ines habia secretas inteligencias, y promesas tanto más puras y formales, en cuanto eran más sinceras y ardientes. Ambos se alentaban mutuamente, creyendo que el cielo coronaría en breve sus puros y desinteresados afectos.

Pero la escena del reloj llegó tan inoportunamente, que puso la cosa al borde del precipicio.

Mas ¡ay! una vez encendida la llama, ¿cómo se contrasta ó apaga entre dos corazonas tan nobles?

PAN Y QUESO.

quiera que fuera á su casa, podia tener la seguridad de encontrarlo en un gabinete materialmente tapizado con obras de sus manos. Aquí habia cañones, allí campos atrincheros, más allá ciudadelas, fortalezas, reducidos y toda clase de obras permanentes ó volantes que convertían su gabinete en un museo de fortificaciones. En medio de tanta guerra habia un solo cuadro de paz. Era un gran cuadro de la Virgen, resplandando dulzura y suavidad, fotografía de un Sassoferrato.

Cuando llegaba alguno de los nuevos oficiales, se levantaba cortesmente, y dándole un estrecho apretón de mano, le saludaba con una franca alegría, llena de un buen deseo. Despues descolgaba los flores de la panoplia, examinaba los botones y ponía el acero en manos de su discípulo. Muchas veces sucedía, que mientras él y alguno de sus discípulos hacían paradas y cruzaban diestras estocadas, los amigos (de los cuales siempre habia algunos en su casa), se entretenían hojeando los libros del pequeño estudio. Montecuccoli, Borge, Cárlos de Austria, Jomini, y un sin número de estratégicos italianos y extranjeros. Entre las obras de

12

PAN Y QUESO.

regimiento de reunirse en el café para jugar un rato al ajedrez ó dominó, y leer la Gaceta militar.

Liofredo en vez de esto llevaba constantemente á su madre á paseo; acortaba ó aumentaba su paso, rodeaba de atenciones, la prodigaba cuidados y complacientes sonrisas, y la daba el brazo con tanto cariño, que parecía el símbolo del afecto filial.

La pobre madre, viéndose al lado de un hijo tan arrogante, tan querido y tan cariñoso, con tan brillante uniforme, lleno de deferencias para ella y admirada por todos, parecía que rejuvenecía de placer.

Algunas madres, mirándola, decíanse con dulce envidia:—¡Bendita señora, la que en su edad madura cuenta con semejante apoyo!

El mejor espectáculo era verle los días festivos acompañando á su madre á misa. Iba vestido de gala á misa mayor, buscaba él mismo la silla donde su madre debía sentarse, y descendiéndose la espada por respeto á la santidad del lugar, la colgaba en el respaldo: terminada la funcion, dejaba salir la gente, y del mismo modo que habia ido, así volvía á su casa.

SECCION DE ANUNCIOS

VAPORES

PARA PUERTO-RICO, HABANA Y CIENFUEGOS,
con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas.

Saldrá en la segunda quincena de Enero el veloz y acreditado vapor

Cristóbal Colon.

Para informes, dirigirse á los Sres. Sanz y Pierrar, Conquistador, 7.

Aviso al público.

En la tienda de José Vivé, plaza de Cort, se hallará un grande y variado surtido de aparatos de iluminacion tanto para alquilar como para vender. 2-2

Alquiler.

Se alquila un piano vertical del autor Isabal que se halla en buen estado. En la redaccion de este periódico informarán. 2-4

El Médico homeópata

D. NICOLAS GUAÑABENS.

Consulta diaria para toda clase de enfermedades.

Calle Brossa, 33, (bajos.)

Alquiler.

Está para alquilar un segundo piso en la calle de Peñalares n.º 58, con vista al Borne; reúne muchas comodidades y agua á grifo: en el portal de enfrente del mismo piso darán razon.

COLECCIÓN

DE TROZOS EN PROSA Y VERSO,

escogidos en los autores modernos castellanos, por D. José Miralles y Sbert, Pbro., profesor de primera enseñanza. Con aprobación de la Autoridad Eclesiástica y declarada de texto por real orden de 20 de Diciembre de 1886.

Un tomo en 8.º de 362 páginas y se vende en esta librería de Propaganda Católica á 1'50 ptas. ejemplar y 15 pesetas docena.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 10, á las 12'45 t.

Lotería.—En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los números
11.943 17.037 13.588 11.926 11.573
18.238 18.043 4.377 21.925 10.433
9.254 19.464 6.316 8.855 20.909
9.022 9.155 11.067 13.249 20.466
1.366 13.175 3.304 2.904

Madrid 10, á las 10'11 n.

Roma.—Los liberales han redactado exposiciones militares con firmas protestando contra las declaraciones hechas por S. S. el Papa para reivindicar sus derechos temporales.

Madrid 10, á las 10'30 n.

Se asegura que los Sres. Lahoz, Muro, Saavedra y Ginard han retirado sus firmas de la fórmula de la coalicion rechazada por Zorrilla.

Los valores van mejorando.

Madrid 10, á las 10'30 n.

Se desmiente que el gobierno tema ninguna expedicion filibustera.

Es inexacto que el Sr. Angulo se incline á los conservadores.

El Sr. González presidirá en el Senado la comision de lo contencioso.

Madrid 10, á las 10'45 n.

El *Dia* dice que el Sr. Sagasta ha conseguido no plantear reformas, no mantener unidad en el gobierno, y que tiene la mayoría desgredada y enojada.

Madrid 10, á las 10'45 n.

Los diputados antillanos en la Union Constitucional han verificado un banquete y han examinado las cuestiones político-económicas de las Antillas.

Los conservadores han acordado obsequiar al Sr. Cánovas con un banquete. El Sr. Cánovas se ha resistido, pero al fin lo ha aceptado.

Madrid 11, á las 12'45 m.

La *Gaceta* publica la combinacion de Gobernadores Civiles y Delegados de Hacienda.

Los diputados antillanos están unidos y reina entre ellos uniformidad de pareceres respecto á la conducta parlamentaria que han de observar.

Madrid 11, á las 12'45 m.

En la apertura de las Cámaras francesas reinan temperamentos pacíficos. Mr. Floquet ha sido reelegido presidente de la cámara de diputados, y Vice-presidentes Mrs. Delaforge, Lefevre, Perier y Develle.

TIPOGRAFIA CATÓLICA BALEAR.—BERARD, 3, DUPLICADO.

14

PAN Y QUESO.

CAPÍTULO III

INES Y EL BROCHE

Ines, hija única y única delicia de su padre y de su madre, cumplía el cuarto lustro de su encantadora juventud. Salida hacia muy poco tiempo del Convento de Damas del Sagrado Corazon, apenas verificó su entrada en el mundo, cuando ya se vió rodeada de adoradores.

El último domingo del Carnaval se daba un baile en casa del general, é Ines, que no acostumbraba ir á ningun baile, no pudo excusarse de asistir al que se daba en su misma casa.

Un joven de elevada alcurnia, despues de haber ballado un wals con ella, fingiendo recogerle un broche que le había caido al suelo, dijo á media voz:—Señorita hace mucho tiempo que pienso en V., de lo cual debe V. estar bien persuadida: tan sólo espero una contestacion, para el mismo día en que V. me abra su corazon, si no me

15

PAN Y QUESO.

juzga indigno de ello, pediría formalmente á su señor padre.

Ines bajó los ojos llena de confusion y embelleciéndose con la púrpura de la amapola, contestó:—Caballero, agradezco á V. mucho la distincion, y me juzgo honrada con lo que V. acaba de decirme; pero estoy ya medio comprometida con otro, y creo que V. podrá encontrar partidos más ventajosos.

La madre de Ines parecía distraída con la música y el baile, mas como buena señora de su casa, nunca tenía ociosos los ojos, encontrando siempre una palabra para todas las conversaciones, y una sonrisa para todas las miradas; pero como madre prudente perspicaz, no perdía de vista á su hija, máxime cuando algun joven vagaba á su alrededor. Vió caer el broche, y notando lo que le costaba de recoger al joven, que galante se había inclinado á ello, puede decirse que advinó las palabras por los actos, interpretando claramente el rubor de Ines, viéndola despues permanecer muda y pensativa.

Comprendiendo lo que había pasado, simuló y dejó trascurrir algun tiempo.

PAN Y QUESO.

11

—Esta efigie me la dió mi madre el día de mi primera comunión, nunca me la quito de encima, ni en verdadera ni en fingida batalla, y con él moriré.—Y sin fijarse siquiera en las dudosas sonrisas de sus amigos, se puso en guardia otra vez.

Aquellos de sus compañeros que tenían una posicion desahogada, le pagaban sus lecciones, pago que él aceptaba, pero con los de cortos medios, si alguna vez le hablaban de honorarios.—Camaradas, les decía, yo manejo la mano y la espada con el objeto de hacer ejercicio y distraerme, por lo tanto, no volver á hablarme de esto, si no ya hemos acabado de ser amigos.—Y lo decía con tal acento de ingenuidad, que nadie dudaba fuese cierto.

Sobre todo había una cosa en la que Liofredo traspasaba los límites de lo admirable, y llegaba ya casi á lo milagroso. Esto era en el entrañable afecto que profesaba á su anciana madre.

Siempre que le facilitaba el punto donde estaba de guararnicion, el poder vivir con ella, cuidaba de buscarla una casita decente en el sitio más sano de la ciudad. Despues de comer, tenían costumbre los oficiales de su

PAN Y QUESO.

10

estratégica terrena, anidaba tambien un un poco de táctica celestial. Una Filotea de San Francisco de Sales, y una Imitacion con cantos de oro, pero un poco deteriorada por el continuo uso. Al verlo alguno de los camaradas, guiñaba el ojo á otro, señalando con disimulo á Liofredo, y abandonando libros, volvían á fijarse en la esgrima.

Una tarde, cuando más empuñada estaba una lucha de estocadas, quites y paradas, Liofredo remangado, sudaba la *gota gorda*, cuando le alcanzó una estocada al pecho, y por poco no le rayó una costilla. El quitó el golpe por abajo, é hizo correr el florete sobre el costado opuesto, pero esto no fué tan eficaz, que pudiese impedir que el boton no se agarrase á la camisa, llevando tras sí un crucifijo de giron á guisa de bandera: un crucifijo de plata que llevaba pendiente sobre el corazon fué tambien arrastrado por la punta del florete y arrojado contra la pared. Uno de los circunstantes lo recogió con burlona sonrisa. Liofredo se acercó, y tomándolo de sus manos, lo limpió cuidadosamente con la manga, reanudó el condoncillo, y á presencia de todos sus amigos, volvió á colocar el crucifijo sobre su pecho, diciéndoles: